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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

OPINIÓN / PEDRO Y LOS LOBOS “PRESENTAN ¿6 IMPUGNACIONES?” 
Por Pedro Pablo Tejada 
El Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ) recibió en tiempo y forma 6 impugnaciones. Dos de 
partidos políticos y 4 de Colectivos Ciudadanos, que reclaman presunta falta de paridad en la elección de los 
candidatos a los 227 puestos que estarán en disputa en las #Elecciones2024. Un criterio jurídico y un dato 
elemental podrían invalidarlas:  1.- Lo que piden las y los impugnadores no está en la Ley Electoral del 
Estado. El falló podría alargarse hasta las campañas como en 2015, que le bajaron al PRI 2 hombres (por 2 
mujeres), en plena contienda oficial. En la ruta jurisdiccional está primero el Tribunal Electoral de 
Querétaro; luego la Sala Regional de Toluca y finalmente la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. 2.- En el proceso pasado, 6 de cada 10 candidatos fueron mujeres. El viernes 29 de 
septiembre el IEEQ sesionó para acordar y hacer públicas las reglas que normaran los requisitos para la 
selección de candidatos, los criterios de paridad, las normas de las precampañas y las campañas. ¿Cuáles son 
los criterios electorales centrales, expuestos en esa sesión del Instituto Electoral local? Son las mismas reglas 
que se aplicaron en el proceso electoral pasado, con algunas modificaciones. Contemplan que al menos el 
50% de las candidaturas deben ser de mujeres. Un criterio marcado por la Constitución federal.  También 
imponen: La paridad horizontal: al menos 9 presidencias municipales encabezadas por mujeres. La paridad 
vertical: paridad y alternancia en planillas de ayuntamientos y fórmulas de diputaciones. La paridad por 
bloques de competitividad: paridad en los municipios y distritos con más votación (a favor) por determinado 
partido. De acuerdo a resultados del proceso anterior. Hay algunas otras, con más detalles. Por ejemplo: Si 
una mujer encabeza una lista para integrar un Ayuntamiento o una diputación, no puede ser sustituida por 
hombre (solo por mujer). TODAS LEGALMENTE EN TIEMPO: Al siguiente día de la sesión del IEEQ (del 
viernes 29 de septiembre) corrió el plazo legal para partidos y ciudadanos, de impugnar las reglas. El sábado 
30 de octubre y el domingo 1 de octubre son contabilizados como inhábiles. Entonces, el plazo para 
inconformarse comenzaría a partir del lunes 2 de octubre y tendría hasta las 12 de la noche del jueves 5 de 
octubre, para presentar una querella. Viéndolo así, las 6 impugnaciones podrían ser calificadas como 
extemporáneas. Pero no. Existe un criterio legal en la ley electoral local que señala claramente que el plazo 
de 4 días para impugnar, corre a partir de la notificación a partidos políticos y colectivos ciudadanos. De 
acuerdo a ese criterio, las 6 impugnaciones, fueron presentadas en tiempo y forma. No son extemporáneas. 
Los partidos que presentaron inconformidad con los criterios establecidos por el IEEQ, fueron Morena y el 
histórico esquirol más descarado de la política nacional: el Partido Verde Ecologista (PVEM). Los dos fueron 
notificados el mismo día de la sesión, e impugnaron en tiempo. El viernes 6 de octubre se notificó a los otros 
interesados, derivado de la notificación que se hizo en estrados. Está semana dichas impugnaciones se 
turnarán al Tribunal Estatal Electoral de Querétaro, para su resolución en primera instancia Hoy los 
inconformes quieren obligar a los Partidos a postular mujeres en los Municipios más poblados, como lo 
propuso el IEEQ a la Legislatura y que fue rechazado en la Reforma. También que postulen mujeres en las 
presidencias municipales donde postularon hombres en el pasado proceso. Además, pretenden garantizar 
que lleguen mujeres a los Municipios, que nunca han sido gobernados por ellas: Querétaro capital, El 
Marqués, Tequisquiapan, Colón y Amealco de Bonfil. En conclusión: Las impugnaciones no son 
extemporáneas. Pero éstas no aparecen en la Ley Electoral vigente en Querétaro. Morena y el Verde, que son 
lo mismo. Como no son capaces de ganarlo con votos en las urnas, pretenden entorpecer y desequilibrar un 
proceso electoral que hoy tendrían perdido. (DQ 12) 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/pedro-y-los-lobos-presentan-6-impugnaciones-
10851699.html 

PARTIDOS POLÍTICOS 

LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Guadalupe Murguía, compareció ante la Legislatura local sobre el reporte de acciones y resultados en el 
segundo informe de Gobierno. Abigaíl Arredondo, Estuvo en la toma de protesta al consejo político estatal 
que encabezó el dirigente nacional del partido, Alejandro Moreno (...) Josué Guerrero, participó en diversos 
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eventos y actividades en el municipio de Corregidora. Agustín Dorantes, realizó un recorrido de socialización 
por las obras de modernización en calles del municipio de Tequisquiapan. Rodrigo Monsalvo, oficina de 
presidencia El Marqués, visitó varias localidades para conocer las necesidades de la población y gestionar 
apoyos (...) (AM 14 y 15) 
 
PAN  
 
NIEGA DORANTES INTROMISIÓN DE SEDESOQ EN PROCESO ELECTORAL DE LA UAQ 
En cuanto a su futuro político, el titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes, señaló que está esperando la 
convocatoria de su partido y que están pendientes de las impugnaciones a los lineamientos del Instituto 
Nacional Electoral. Aunque no descartó la posibilidad de postularse como senador, enfatizó que es muy 
pronto para tomar una decisión definitiva. (N 4) 
 
PRI 
 
‘ALITO’ MORENO LLAMA AL PAN A CONSOLIDAR ALIANZA EN QUERÉTARO 
El líder nacional del PRI en Querétaro, Alejandro “Alito” Moreno, llamó a los partidos PAN y al de la PRD a 
consolidar el Frente Amplio también en local, considerando que “la soberbia” los llevaría a perder elecciones. 
(AM 14) 
 
YA SE TRABAJA EN CANDIDATURAS DE QUERÉTARO PARA EL 2024: ALITO MORENO  
En su visita a Querétaro, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, reportó que ya se trabaja en 
conformar los posibles perfiles para las candidaturas locales para el 2024. Indicó que se cuenta con cartas 
fuertes para competir por el Senado de la República con Paul Ospital, así como con su dirigente, Abigaíl 
Arredondo. (Inqro) 
 
PIDE MORENO CÁRDENAS, LA UNIDAD DEL FRENTE AMPLIO 
"La soberbia es el peor pecado, porque lleva a perder elecciones", así lo advirtió el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, a los del PAN y del PRD, en un llamado para consolidar el Frente Amplio por 
México en Querétaro, asegurando que su partido sigue teniendo fuerza regional para competir en las 
elecciones de 2024. (EUQ 1 y 3) 
 
EL PRI EN QUERÉTARO TIENE SUS GALLOS: ALITO 
En Querétaro el PRI tiene sus gallos y no vamos a regalar ni un solo espacio, afirmó el dirigente nacional del 
tricolor, Alejandro Moreno, quien llamó a construir el Frente Amplio por México con respeto, en acuerdo y 
unidad. (DQ 6) 
   
NO DESCARTA PEPE CALZADA POSIBLE COALICIÓN LOCAL DEL PRI EN 2024 
El ex gobernador de Querétaro, José Calzada, coincidió con la secretaria de gobierno estatal, Guadalupe 
Murguía, en que no habrá una elección fácil para el ámbito local para el 2024, ya que -dijo- “Morena tiene 
buenos cuadros”. (N 4, AM 3) 
 
RECONOCE CALZADA ROVIRIOSA FUERZA DE MORENA EN ENTIDAD 
Morena tiene buenos cuadros en Querétaro, por lo que es correcta la apreciación de Guadalupe Murguía, 
secretaria general de Gobierno, sobre el hecho de que la siguiente elección no será nada sencilla y es 
necesario que los cuadros de los partidos PRI y PAN se unan para hacerle frente, consideró el exgobernador 
de Querétaro, José Calzada Rovirosa. (EUQ 4) 
 
EN EL PRI “NO HAY RESIGNACIÓN O BRAZOS CAÍDOS” DE CARA AL 2024: ABIGAÍL ARREDONDO 
La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, aseguró que en Querétaro el partido está listo para sumar, 
pero con respeto y mucha dignidad, durante la toma de protesta del Consejo Político Estatal. Por ello, les 
solicitó a los más de 260 asistentes a que sumen fuerzas y cierren filas de cara a las elecciones del 2024. 
(ADN) 
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EL PRI ESTÁ LISTO PARA UNA COALICIÓN 
Para la presidenta estatal del PRI, Abigaíl Ramos, su partido está listo y preparado para la elección del 2024, 
como un equipo fuerte y decidido a la victoria, asegurando que esta fuerza política está lista para los 
gobiernos de coalición. Esto en el marco de la instalación del Consejo Político Estatal del PRI, donde subrayó, 
"somos un partido de unidad, acción y decisión. La historia nos avala y los resultados nos respaldan. Digan lo 
que digan, sabemos gobernar: somos el partido que construyó México, que creó sus instituciones y apostó 
por su democracia". (EUQ 4) 
 
MORENA 
 
SE DESTAPA ISRAEL PÉREZ POR MORENA A LA CAPITAL 
Ante el arranque del próximo proceso electoral en el estado, el 20 de octubre, el secretario general de 
Morena, Israel Pérez, confirmó que tiene interés de participar en el proceso interno para buscar la 
candidatura por la presidencia municipal de Querétaro. (P 4) 
 
MORENA APLAUDE ALIANZA OPOSITORA 
Morena celebraría que se consolide una alianza entre PAN y el PRI, pues significaría una desbandada de 
priistas que "tendrían las puertas abiertas" del partido guinda, dijo el secretario general del Consejo Político 
Estatal de Morena, Israel Pérez. (EUQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ZIBATÁ Y ANTEA, CLAVES DEL NUEVO QUERÉTARO 
Creció la ciudad con comunidades de clase media; también destaca El Refugio y Up Town. 
 
N: PAREJA MUERTA EN CARAMBOLA 
La fatal colisión se registró anoche en Paseo de la República. 
 
AM: PIDEN CREAR SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE  
Con el objetivo de focalizar los temas ecológicos, el titular de la Secretaría de Planeación dijo que sería viable 

esta dependencia, aunque eso será decisión del Ejecutivo. 

 

EUQ: ESTADO, ENTRE LOS QUE MÁS IMPUESTOS APORTA A LA FEDERACIÓN 

Contribuye con mil 771 pesos al año por persona, informa Finanzas estatal; es la segunda entidad con mayor 
crecimiento en recaudación. 
 
CQRO: NECESARIO INCREMENTAR MATRÍCULA EN FACULTAD DE MEDICINA DE LA UAQ  
Sería una buena propuesta de los candidatos a la Rectoría de la UAQ, dijo el presidente del Colegio Médico de 
Querétaro. 
 
PA: EL PRI SÍ BUSCARÁ LA ALIANZA AQUÍ: ALITO 
Encabeza el dirigente nacional del tricolor reunión del Consejo Estatal en Querétaro. 
 
P: ENCABEZAN SJR Y PEDRO ESCOBEDO, A MUNICIPIOS MÁS OPACOS 
Ambas comunas son de las de mayor incumplimiento en obligaciones de transparencia en 2023, esto de 
acuerdo con las estadísticas de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección 
de Datos Personales del Estado de Querétaro. 
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PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA KURI OBRAS DE ALBERGUE DEL HOSPITAL DEL NIÑO Y LA MUJER 
Luego de las obras de remodelación que recién concluyeron y fueron entregadas en el Hospital del Niño y la 
Mujer, el gobernador Mauricio Kuri encabezó un recorrido de supervisión del nuevo albergue que dará 
atención a pacientes y familiares de estos. (PA 10) 
 
APLICAN MÁS DE 200 MIL ENCUESTAS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
En la estrategia del gobierno del estado para encuestar a cada queretano, casa por casa, colonia por colonia o 
comunidad por comunidad, el secretario de Planeación y Participación Ciudadana del gobierno del estado, 
Antonio Rangel Méndez, dio a conocer que ya se encuestaron 200 mil queretanos. (N 6) 
 
QUERÉTARO, REFERENTE EN PRÁCTICAS URBANAS  
En el marco de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno ante la LX Legislatura, el secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas, Fernando González, expuso las obras que se han realizado durante el periodo que 
se informa de la administración del gobernador Mauricio Kuri. (PA 13) 
 
ENTIDAD LOGRA FORTALECER SUS INGRESOS: FINANZAS 
A pesar de que Querétaro ocupa el lugar 23 en población a nivel nacional y el 22 en cuanto a presupuesto, se 
posiciona como la octava entidad que mayor cantidad de impuestos per cápita aporta a la federación, con mil 
771 pesos al año, informó el secretario de Finanzas estatal, Gustavo Leal Maya. (EUQ 6) 
 
CELEBRAN 15 AÑOS MUJERES EMPRESARIAS 
Quiénes estuvieron de manteles largos fueron la AMEXME capítulo Querétaro, quienes festejan XV años 
desde su fundación en el estado, (...) Acompañaron a Isabel Olvera, presidenta de AMEXME Capítulo 
Querétaro, Marco Del Prete en representación de Mauricio Kuri, quien les envió un mensaje donde reconoce 
el invaluable trabajo qué han realizado como gremio; Adriana Vega, secretaria de Turismo; (...) Aidé 
Espinosa, secretaria de Desarrollo Sustentable del municipio de El Marqués; Fabián Camacho Arredondo, 
CANACO. (ESSJR 26) 
 
“CREAR SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE, ACERTADO” 
Aunque el tema depende del titular del Poder Ejecutivo del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, el secretario 
de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel, consideró necesaria la creación de una Secretaría 
del Medio Ambiente para la entidad queretana. En los ejercicios de participación que tiene con la ciudadanía, 
destacó que el tema medioambiental está entre los que más interesan, especialmente al sector de la 
juventud. De acuerdo con los registros de la Secretaría de Planeación, han tenido más de 76 mil 600 
participaciones, personas que han señalado los temas y necesidades del estado. (AM 1 y 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
A FAVOR, COPARMEX, DE ELIMINACIÓN DE CARTA DE NO ANTECEDENTES PENALES 
Más del 50% de las empresas afiliadas a la Confederación Patronal de la República Mexicana, (Coparmex) en 
Querétaro, no solicitan la carta de no antecedentes penales a los aspirantes a una plaza laboral dentro del 
proceso de contratación, refirió el presidente de dicha organización en el estado, Jorge Camacho Ortega. 
(CQRO 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
RINDE HOMENAJE EL TSJEQ AL MAGISTRADO JESÚS GARDUÑO 
Este viernes 13 de octubre fue homenajeado en el Salón de Plenos del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) el 
magistrado en retiro y expresidente del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Jesús Garduño, quien 
falleció hace apenas unos días. Durante el homenaje se dieron cita en el Salón de Plenos la magistrada 
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presidente, Mariela Ponce; integrantes del pleno; la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez; el 
consejo de la judicatura; expresidentes del poder judicial; magistrados en retiro; jueces; personal 
jurisdiccional y familiares y amigos del magistrado. (PA 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
HABRÁ CAMBIOS EN CAPITAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, afirmó que durante los próximos 15 días se estará 
reuniendo con su equipo de trabajo, para revisar si habrá futuros cambios y las intenciones de algunos de 
abandonar su puesto para participar en el proceso electoral de 2024. (PA 1 y 5) 
 
RECHAZA MORENA USO DE RECURSOS PARA BLOQUE 
La coordinadora de regidores de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, rechazó el uso de 
recursos públicos para beneficiar a la iniciativa privada con el proyecto BLOQUE. Advirtió que, en este 
proyecto, próximo a inaugurarse, se condonará las rentas a grandes empresas a cambio de cursos y se 
destinarán, de inicio, 10 millones de pesos solamente para promoción. (DQ 9) 
 
OBRA DE ESTACIONAMIENTO DE LA CRUZ VA AL 5% DE AVANCE  
La obra que se realiza en el estacionamiento de La Cruz va al cinco por ciento de avance, así lo dio a conocer 
la secretaria de obras públicas, Oriana López. “Tenemos un 5% de avance en la obra y acabamos las 
excavaciones, esta semana iniciamos con trabajos de perforación” dijo. A su vez, descartó problemas con la 
obra, en tema de escurrimientos o fugas de agua, como ha trascendido de forma extraoficial. (Quadratín) 
 
CORREGIDORA AUTORIZA PROGRAMAS PARA CONFORMACIÓN O RENOVACIÓN DE MESAS 
DIRECTIVAS DE CONDOMINIOS 
El Ayuntamiento de Corregidora, que preside el alcalde Roberto Sosa, aprobó por unanimidad el convenio de 
colaboración con el gobierno estatal para la implementación del programa “Corregidora Contigo” y la 
aplicación del programa municipal “Condominio Corregidora 2023”, con el objetivo de apoyar la 
conformación o renovación de mesas directivas de condominios, otorgando descuentos en el costo de actas 
de asamblea. (AM 3) 
 
ROBERTO CABRERA DESCARTA ACTOS DE DESESTABILIZACIÓN 
Tras los actos vandálicos que se han presentado de forma continua en el Centro Histórico de San Juan del 
Río, el presidente municipal Roberto Cabrera descartó que se trate de un tema político o de intentos por 
desestabilizar a su Administración. (ADSJR 1 y 4) 
 
ANUNCIAN NUEVO MODELO DE JUSTICIA CÍVICA EN SJR 
Anuncia la titular de la secretaria de Gobierno Municipal, Bibiana Rodríguez Montes, el recién creado 
protocolo de trabajo en favor de la comunidad, el cual, aseguró, es el nuevo modelo de justicia cívica para 
San Juan del Río. (PA 8) 
 
SJR Y PEDRO ESCOBEDO, LOS MUNICIPIOS MÁS OPACOS 
Los municipios de Pedro Escobedo y San Juan del Río, son los de mayor incumplimiento en obligaciones de 
transparencia en 2023, esto de acuerdo con las estadísticas de la Comisión de Transparencia, Acceso a la 
información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro. (P 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EJERCEN 15 MILLONES EN FAVOR DE LOS INDÍGENAS 
Se asignó un presupuesto de 15 millones de pesos al Instituto para la Atención de Pueblos y Comunidades 
Indígenas en este 2023; y se espera que el próximo año este recurso se pueda incrementar; mencionó el 
titular de esta instancia, Aurelio Sigala Páez. (PA 8) 
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PIDE VOLUNTAD POLÍTICA PARA CREAR ÓRGANO METROPOLITANO 
Lo más importante es voluntad política de los presidentes municipales para que un organismo especializado 
en temas metropolitanos pueda funcionar, ya que no le corresponde al Ejecutivo del Estado encabezarlo, 
señaló el dirigente de COPARMEX, Jorge Camacho. Destacó que, desde hace varios años, como organismo, 
han impulsado este proyecto; sin embargo, no han podido aterrizarlo, por lo que confía en que ahora sí 
pueda crearse, como propone la Secretaría de Planeación del Estado, para establecer acciones en materia de 
movilidad, ordenamiento territorial, transporte público, entre otras. (AM 4) 
 
IMPULSA CEI LIDERAZGO EN SUS DIRECTIVOS  
La CEI, en colaboración con el Icateq, llevó a cabo un programa de formación en liderazgo para los titulares 
de direcciones y jefaturas. El curso abordó temas como estilos de liderazgo, características de un buen líder, 
inteligencia emocional, teoría del cambio y resolución de conflictos. (AM 4) 
 
MEDICINA Y DERECHO, LAS CARRERAS MÁS USURPADAS 
Áreas de Derecho y Salud, son las más usurpadas en el estado; comentó el director estatal de Profesiones, 
Arturo Vallejo, asegurando que en lo que va del año, se han detectado 15 casos. Explicó que, en su mayoría, 
son de ciudadanos que llegan a radicar al estado, asegurando ser especialistas en Derecho o salud, y al ser 
identificados se hace del conocimiento de las autoridades en procuración de justicia para iniciar las 
investigaciones correspondientes. (PA 4) 
 
ESTUDIANTE DEL TEC OBTIENE CANDIDATURA 
Alumna del Tecnológico de Monterrey, campus Querétaro, obtuvo la candidatura a vicepresidencia para la 
siguiente edición del Modelo de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos 
2024. (DQ 8) 
 
DESERCIÓN ESCOLAR ES POR MALA ECONOMÍA 
El director de la Facultad de Derecho de la UAQ, Edgar Pérez, dio a conocer que la principal causa de 
abandono escolar en esta carrera profesional se da por cuestiones académicas entre los estudiantes. Explicó 
que tres de cada 10 universitarios abandonan sus estudios por esta causa, ya que no cuentan con los 
recursos económicos necesarios para continuar, por ello, la integración de programas de apoyo en esta 
materia, así como becas para apoyar a los alumnos que así lo requieran. (ESSJR 6) 
 
LA UAQ DEBE TRATAR TEMA DE PLAGIO 
El Consejo tendrá una nueva sesión extraordinaria para resolver el presunto plagio de uno de los candidatos 
a rector. (AM 3) 
 
APOYA DIÓCESIS A VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
José Martín Lara Becerril, vocero de la Diócesis de Querétaro, informó que trabajan de manera directa con 
víctimas de violencia de género a través de la Casa de la escucha, apoyándose de las parroquias para brindar 
un espacio de atención psicológica. Añadió que desde hace poco más de un año trabajan para que todas las 
parroquias se sumen a ofrecer el servicio donde existe la necesidad de atender a las víctimas de violencia, 
con este proyecto que en la carta pastoral del obispo Fidencio López Plaza se denomina Los gritos. (CQRO 3) 
 
RESGUARDA LA GUARDIA NACIONAL PASÓ DE 40 MIGRANTES POR MUNICIPIO 
Un grupo de cuarenta indocumentados que fueron ubicados en Piedras Negras, Coahuila, fueron deportados 
por el Instituto Nacional de Migración, lo hicieron vía terrestre en un autobús de pasajeros, el cual fue 
escoltado por elementos de la Guardia Nacional División Carreteras en todo el tramo de la carretera 57 que 
cruza San Juan del Río. (ESSJR 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Campañas de estupidez. *Ni trabaja ni “política". *Sin ir, Nava los lidera. Los “corcholatazos” de 
Manuel López Obrador, con sus adelantadísimas precampañas, gasto millonario y simulación jurídica, 
provocaron en lo local una nueva normalidad política donde funcionarios y legisladores se han vuelto locos 
por sus obsesiones electorales…  6 meses antes de lo normal. Más valdría que los ansiosos se fueran ya, pues 
la "tontocracia" rara vez implica trabajo o resultados, lo que les importa son los "likes" y las redes sociales. 
Una ecuación en la que todos pierden, porque un "buen" diputado baila con las doñas el 10 de mayo en los 
mercados, un "buen" secretario público "garnachas" y da entrevistas a “patito.com” sobre sus "retos de vida" 
aunque nunca haga nada y el "buen" regidor da la receta de cómo hacer una torta (¿neta?) y minutos después 
con cara de Papa Francisco regala en TikTok playeras "a los más necesitados" ¿Y de trabajo cómo andamos? 
Síganle bailando. Todos pierden, y nadie pone un alto, porque de tontería en tontería ni les ayudan a sus 
jefes, a su manda resolver problemas. Ajenos a la chamba y a la sustancia, hasta llegan a creerse ellos mismos 
que hacer esas estupideces es "hacer política". El colmo es que algunos votantes, en este país arrasado por la 
ignorancia, la abulia y la pereza, prefieren aceptar que eso es "política", cobran los pesos que les regala el 
gobierno federal y ahí la llevamos, pateando el bote, al fin que "el PRI robó más…” Luego se preguntan PAN y 
PRI, aquí y en lo federal, por qué Morena gana en todos lados. Y ni siquiera es porque los de Morena hagan 
menos tonterías: todo lo contrario, sólo que son más barrio y regalan dinero. La fórmula ya no es "pan y 
circo", sino estupidez y becas. "Univercindario". En la UAQ el debate de candidatos a rectoría será el viernes 
20, pero ya comenzó con acusaciones contra Martín Vivanco por el supuesto plagio de tesis y la intervención 
del gobierno estatal, vía Carlos Olguín de la SEDESOQ, en la contienda. Los chispazos de debate dieron 
protagonismo a Marcela Ávila y mostraron el bajísimo perfil de Silvia Amaya, que ni apoyada por la rectora 
sobresale. La contienda comenzó de la forma más conflictiva y requiere de oficio político, quién sabe si en 
gobierno aún tengan bríos para intervenir porque educación no da una, y evitar que los sombrerazos 
universitarios roban cámara a la esperadísima entrega de Paseo 5F en fin de año. Diferente. Con el anuncio 
de que se queda hasta el final de su mandato, Luis Nava terminará imponiendo nuevas formas entre los 
panistas. Con generosidad política y sin obsesiones, pese a encabezar todas las encuestas, el alcalde 
capitalino no entró a la “grilla” por las candidaturas para no ser factor de división y dejar clara su estatura. 
Esto sentará un precedente, pues en 5 años Nava se ha caracterizado por los programas sociales, una 
trayectoria sin escándalos y la búsqueda de resultados sin protagonismo. Se muestra como un político 
diferente rumbo al último año de su administración. San Juan del Río: acuática gratis. En San Juan del Río, 
el presidente municipal Roberto Cabrera Valencia logró la reapertura de la Acuática Gómez Morín, un 
espacio deportivo que tras el cierre por la pandemia de covid-19 fue vandalizado y que requirió hasta cinco 
mdp para ser rehabilitado. El alcalde celebra la puesta en marcha, ofreciendo mensualidades gratis por dos 
meses a los cerca de mil 500 usuarios que se tienen. De valientes. Si en Morena observan sus propios 
reclamos de que haya alternancia dinámica en las candidaturas, el próximo año toca mujer al frente de la 
primera fórmula al Senado. La pregunta es quién, en su juicio, aceptará ser segundo porque esa posición no 
se beneficia de la primera minoría; es decir, que para ser senador hay que trabajar y ganar y falta ver si 
Santiago Nieto, Ricardo Astudillo o cualquier otro que presume cercanía con Claudia Sheinbaum sale a pedir 
el voto. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
PRI-PAN. En su visita a Querétaro, el líder nacional del PRI, ‘Alito’ Moreno, se mostró confiado en que podría 
encontrar la forma de que el PAN pueda considerar al PRI en algunas candidaturas para competir en alianza. 
Si nada mejora en el PRI, lo más seguro es que los diputados Abigaíl Arredondo y Paul Ospital puedan ir 
como candidatos a algún cargo de elección federal, diputaciones o el Senado. Mientras tanto, buscan 
mantener los municipios que hoy gobiernan: Amealco y Colón. Descartado El exgobernador José Calzada 
Rovirosa pidió que no lo incluyan en las encuestas, pues no tiene intenciones de competir en el próximo 
proceso electoral. El priista declaró que ya fue senador de la República y gobernador de Querétaro, además 
de otros cargos públicos, por lo que no tiene interés en competir; sí consideró que su papel ahora es apoyar a 
su partido e impulsar a los perfiles que pueden aparecer en las boletas. Pese a que aseguró que el PRI sí tiene 
con qué competir, no mencionó a ninguno. Elecciones UAQ Este lunes o el miércoles, el Consejo 
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Universitario retomará la sesión extraordinaria que fue suspendida el pasado viernes, cuando fue 
“reventada” por la Comisión Electoral en la que participa Carlos Olguín, quien ha sido señalado por 
intromisión en el proceso interno de la UAQ y de obstaculizar la revisión a la candidatura de Martín Vivanco, 
quien no ha explicado el supuesto plagio de su tesis, motivo que podría truncar sus intenciones de dirigir los 
destinos de la Universidad (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Que salgan al parque. Según las cifras del gobierno municipal de Querétaro, la Secretaría de Servicios 
Públicos Municipales, a cargo de Alejandra Haro de la Torre, ha gastado más de 200 millones de pesos en 
rehabilitar y construir parques en diversos puntos de la capital con la finalidad de que las familias tengan 
espacios para el esparcimiento. Pero nos dicen que a muchos de estos espacios acude muy poca gente, a 
pesar de ser nuevos con equipamiento para ejercicio y juegos infantiles. Nos comentan que se han escuchado 
voces en las que se pide a los vecinos que vayan a los parques, pues se trata de los impuestos que pagan y 
que el dinero ya está gastado, ahora toca usarlos para que no se pierda el recurso que se invirtió. Alito de 
paseo. Durante su visita a Querétaro, Alejandro Alito Moreno, nos cuentan, se dio tiempo para platicar con 
algunos actores que todo indica serán candidatas y candidatos. En alguno de los trayectos que tuvo el 
dirigente, los priístas, nos cuentan, hablaron de política electoral y de lo que viene para 2024. Para hablar de 
grilla local con su líder nacional se subieron a la camioneta que manejo Alito, la presidenta y secretario 
general del tricolor estatal, Abigaíl Arredondo y Antonio Macías, al igual que los alcaldes de Colón, Manuel 
Montes, y Amealco, René Mejía; Paul Ospital, coordinador de los diputados locales del PRI y el exalcalde de El 
Marqués, Mario Calzada. Todos ellos, nos aseguran, ya están en la ruta del 2024 y pronto se verá para qué les 
alcanza. (EUQ) 
 
ELECCIONES EN LA UAQ. LA OTRA CAMPAÑA (2.ª PARTE) 
Por Pedro Flores Crespo 
¿Podemos las y los universitarios comportarse distinto a las y los políticos tradicionales? El proceso electoral 
para elegir rector o rectora entró en crisis debido a una acusación de un presunto plagio por parte de uno de 
los candidatos, el doctor Martin Vivanco, director de la Facultad de Contaduría y Administración. El hecho, si 
se constata, es grave y tendría que ser sancionado. Un requisito para ser rector es ser una persona de 
"reconocida honorabilidad", la cual no sólo es una aspiración, sino un valor comprobable. Si el plagio es 
grave, también lo son las conductas reveladas por algunos actores político-universitarios. En primer lugar, 
Vivanco no ha desmentido pública y abiertamente que tomó un trabajo que no era de él para titularse. Al no 
aclarar y decir que va a esperar la resolución de otras instancias judiciales, contradice sus propias 
propuestas, daña su reputación y la imagen de la UAQ ¿Quién votaría por alguien que es sospechoso de 
tomar las ideas de unos para presentar las cómo propias? ¿Los mecanismos para ganar votos pesan más que 
la "honorabilidad”? (...) (EUQ 6) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Trabajo en equipo. Todas las comparecencias de los secretarios de estado ante los integrantes de la LX 
legislatura resultan importantes y trascendentes porque agregan información específica de lo que ha sido la 
administración gubernamental de Mauricio Kuri en estos dos primeros años. Vimos pasar a los secretarios 
de gobierno, Lupita Murguía; de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete; de Salud con la doctora Martina 
Pérez; de educación con la doctora Martha Elena Soto; de turismo con Adriana Vega; de la contraloría con 
Óscar García González; de seguridad ciudadana con Iován Elías Pérez; a Toño Rangel en la secretaria de 
planeación y participación ciudadana y hasta el director de la agencia de movilidad, Gerardo Cuanalo Santos 
entre otros. Pero llamaron la atención las presentaciones del secretario de Finanzas, Gustavo Leal Maya, y de 
la secretaria del trabajo, Liliana San Martín. Para Gustavo Leal se realizaron inversiones históricas en 
materia de movilidad y energía, sin dejar de atender los temas de educación, salud, seguridad e 
infraestructura, con la finalidad de mejorar la calidad de vida de los queretanos en los 18 municipios. Habló 
de fortaleza recaudatoria, responsabilidad financiera que sugiere un panorama económico favorable para las 
principales calificadoras internacionales que han colocado a Querétaro como una entidad con perspectiva 
estable y atractiva para invertir, además del avance en la agenda digital. Querétaro se colocó como el primer 
estado en alcanzar la calificación máxima en escala nacional, por parte de S&P Global Ratings, mientras que 
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Moody’s y Fitch Ratings han ratificado de forma institucional la calificación local ‘AAA.mx’, entre otros 
factores, por contar con liquidez y nivel de gasto sólido, con un margen adecuado para atender obligaciones 
financieras e implementar proyectos de desarrollo en favor de la ciudadanía lo que ubica a Querétaro en una 
posición de privilegio a nivel nacional. En lo que se refiere al Querétaro Digital, explicó que, a través del 
Instituto Mexicano para la Competitividad, y su estudio 2023, la entidad avanzó dos lugares respecto al año 
anterior, posicionándose en segundo lugar en la interacción con los gobiernos por medios electrónicos. En lo 
que se refiere a la comparecencia de la secretaria del Trabajo, se estableció que en esta administración se 
está dando preferencia a la generación de empleos formales; al apoyo a mujeres en la vida cotidiana y da la 
posibilidad de nuestro estado siga apareciendo en las más importantes estadísticas para la generación de 
empleos registrados ante el IMSS. Señaló que con políticas transversales como el distintivo “Sin Brecha” en el 
que ya participan 79 empresas en el estado y del que se ha referido en buenos términos el propio 
gobernador Kuri, para erradicar la discriminación y la violencia en sus centros de trabajo; interesados en 
promover la participación de las mujeres en puestos de liderazgo y alta dirección, y romper con la 
segregación ocupacional de género y con ello apoyar en todo a las mujeres queretanas que representan uno 
de los baluartes más importantes en esta administración que ha señalado que “es tiempo de mujeres”.  
Se reunirán AMLO y Kuri para temas estratégicos. Esta semana estará en la ciudad de México el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri quien se reunirá en privado con el presidente de la república, Andrés 
Manuel López Obrador, para tratar temas muy importantes para el desarrollo de nuestra entidad, como son 
los proyectos de movilidad, luego de la presentación del tren del Istmo; de energía eléctrica para atender las 
demandas de crecimiento económico y los temas del agua para el Acueducto III para asegurar que haya 
inversión, empleo y crecimiento económico. Además de ratificar la buena relación que siempre ha existido 
entre el gobierno federal y el estatal, Kuri González, podrá aprovechar para comentarle, en corto al 
presidente de México, que la disminución de recursos federales hacia Querétaro, para el próximo año 2024, 
complicará la posibilidad de alcanzar los niveles óptimos para el desarrollo económico en los municipios del 
estado, luego de que en este mismo año, no llegaron en tiempo y forma, los recursos que se habían 
comprometido para estas dos obras estratégicas en nuestro estado como Paseo 5 de Febrero y el sistema de 
Acueducto III. Ya veremos esta semana la respuesta que logre el gobernador queretano en medio de una 
temporada complicada para lograr estos objetivos. Lo veremos. Autonomía Universitaria. La Universidad 
Autónoma de Querétaro es, sin duda, una de las instituciones sociales, culturales, académicas y hasta 
políticas más importantes y trascendentes para la sociedad queretana y que lo que ocurre en cada una de sus 
facultades y en la escuela de bachilleres; en cada aula; en cada pasillo y en cada cubículo o laboratorio forma 
parte de lo que hoy es Querétaro. En este proceso interno de elección del nuevo rector o rectora, la 
comunidad universitaria se encuentra ante un fuerte dilema que deberá resolver con madurez, trasparencia 
y, sobre todo, congruencia institucional para que el lema universitario de “Educo en la verdad y en el honor”, 
siga siendo el hilo conductor de las conductas, acciones y compromisos de quienes aspiran a representar 
públicamente a esta noble institución. Las presentaciones de los aspirantes ante las comunidades de las 
diferentes facultades, campus y en la escuela de bachilleres, forman parte de una especie de “ritual” que debe 
obligar a todos a ser congruentes con los postulados sustanciales de nuestra máxima casa de estudios. Los 
señalamientos, acusaciones y denuncias que se han externado en algunos medios de comunicación son parte 
de “las grillas y luchas vicentinas” de quienes quieren ganar a como dé lugar o; dicho de otra manera, de los 
que no quieren perder todo lo que han logrado y amasado bajo la sombra del “trabajo académico” que sólo 
ha servido para postergarse en el poder. La rectora Teresa García, hace y hace muy bien al señalar que los 
temas de las universidades, son sólo responsabilidad de la comunidad universitaria y que si el gobierno o 
algunos funcionarios del gobierno quieren incidir para “quedarse con el control de la UAQ”, se equivocan, 
porque la razón humana del conocimiento, que es universal, no permitirá que haya imposiciones o 
candidatos “espurios” o “candidatas subyugadas” que, pareciera, se han olvidado de la verdadera lucha 
universitaria en favor del saber, la autonomía, la congruencia y la libertad. Mucho cuidado. Trabajo con 
inteligencia y resultados. Uno de los hombres más cercanos al gobernador del estado Mauricio Kuri es el 
actual secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel Méndez, quien, por cierto, 
también es uno de los queretanos más cercano a la ya casi candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez que en su más reciente visita en el marco del 2 Informe gobernador del estado, tuvieron oportunidad 
de charlar y planear y tocar fibras sensibles de lo que significa esta nueva oportunidad para que, a través de 
la política, se logre una verdadera reconstrucción a nivel nacional. Pero es también uno de los más cercanos, 
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no solo colaboradores, sino amigo del excandidato a la presidencia de la república por el PAN en el 2018, 
Ricardo Anaya Cortés, al que nunca ha negado. Ahora tiene, ante sí, una gran oportunidad para retomar el 
trabajo de la actual administración de Kuri para que, de manera transversal, se pongan a trabajar de manera 
interinstitucional para combatir la pobreza y de esa manera fortalecer el camino de la oposición, pero desde 
las trincheras del derecho y de la inteligencia política que, en esos tiempos, resulta indispensable para 
concretar una propuesta ciudadana que se convierta en acciones y resultados efectivos para la sociedad en 
su conjunto. Sabe bien que lo que es fácil, no significa ningún reto. Así que será de las pocas inteligencias que, 
seguramente, se estarán integrando al equipo de la candidata presidencial para cuando lleguen los tiempos, 
aunque, también, ha señalado que no buscará ninguna posición político electoral rumbo al 2024. Ya lo 
veremos. Cuando no se quema la riega. Ya le dicen al abogado Carlos Olguín el bombero y no precisamente 
por su “capacidad para apagar incendios institucionales”, sino porque cuando la riega, se quema. Pese a sus 
buenas intenciones y hasta su gran capacidad académica, lo cierto es que ha tenido desafortunadas 
intervenciones en la vida social y política desde el municipio de San Juan del Río, hasta pasar por el equipo 
más cercano de asesores del secretario de desarrollo social, Agustín Dorantes en temas complicados y 
delicados como el análisis político. De ahí, brincó al registro público de la propiedad en el estado y tuvo que 
ser removido por varias dudas en temas de transparencia y combate a la corrupción que fueron detectadas 
por el equipo cercano al gobernador del estado. Es profesor en la Universidad Autónoma de Querétaro, lo 
que le ha permitido estar enterado y operando dentro de “las grillas universitarias “que son, de por sí, muy 
complejas y delicadas. Esta semana salió a relucir su afán protagónico, al grado de que la rectora Teresa 
García Gasca, señaló que su “mal comportamiento” se podría interpretar como el afán de interferir o 
intervenir en el proceso de sucesión en la rectoría y que fue, abiertamente, denunciado por la misma rectora 
en el máximo órgano de decisión que es El Consejo Universitario. Lo bueno es que fue denunciado a tiempo y 
eso evitará complicar la relación entre el gobierno de Kuri y nuestra máxima casa de estudios. Lo malo es 
que, por esa incapacidad institucional, pareciera que el “candidato del gobierno” es el doctor Vivanco al que 
le han tupido por los señalamientos de “plagio” en su tesis de maestría, lo que ha complicado el desarrollo de 
este proceso interno que pretendían fuera terso y pacífico. Así que el abogado no solamente están más que 
quemado, sino que se ha llevado a sus jefes entre las “patas de los caballos” y que por esas malas acciones 
ahora inculpan, no solo al secretario Dorantes que tiene aspiraciones electorales de gran vuelo, sino al 
propio gobernador que ha trabajado intensamente y más que muchos para cuidar la buena relación con la 
UAQ que ahora se ve afectada por las fallidas estrategias. Por Morena: Arturo Maximiliano. El excandidato a 
presidente municipal, Arturo Maximiliano, notario queretano, exdiputado y personaje que fue parte de las 
filas del PAN, dio un salto de la derecha a la izquierda como si fuera en un lienzo charro el paso de la muerte. 
Al principio, se especuló en Morena, si se trataba de una infiltración. Pero la verdad es que Arturo 
Maximiliano tomó una ruta personal, dado que los caminos no terminaban de abrirse para él y su vocación 
por el servicio público. En el proceso pasado, se declaró parte del equipo de Marcelo Ebrard, pero en este 
proceso presidencial, jugó acertadamente para Claudia Sheinbaum. A diferencia de otros actores morenistas 
que sólo guardaban ilusiones y fantasías alrededor de Ebrard. Maximiliano tuvo el olfato y la previsión de 
darle al clavo. Hoy, es casi un hecho, volverá a ser el candidato a la Presidencia Municipal de Querétaro. Sus 
relaciones en Morena nacional, y otros actores, lo han conectado de una forma importante en el proceso de 
decisiones nacionales y locales. En el 2021, el PAN tenía candidatos muy carismáticos; sin embargo, Arturo 
Maximiliano, levantó grandes expectativas. Sin embargo, durante su campaña y su salida en términos de 
comunicación, operación y estrategia, fallaron terriblemente. ¿Habrá aprendido la lección de la elección? 
Todo parece ser que hay tiro, Felipe Fernando contra Arturo Maximiliano. Con nombres de telenovela, 
ambos, darán una buena batalla por la joya de la corona. Para Arturo es su segunda y quizá última 
oportunidad, para Felifer es su gran oportunidad. Toda la carne al asador veremos en esta campaña 
electoral. Radicalismos. La frase, muchas veces repetida por los presidentes Chávez y Maduro, y que de 
manera contundente y autoritaria y hasta radical, se ha retomado para señalar qué: quien no está con la 4T 
está en su contra, es para ambos lados. La embajada de Israel, ante el ataque de HAMAS, le dio al presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, una probada de su propio chocolate, como se dice 
coloquialmente. Sacándole la vuelta al asunto, el presidente, ya de por sí lento, se vio aún más por su 
conducta tibia y evasiva al no asumir una postura condenatoria, tal vez porque para él las masacres no 
existen, y si no las ve en México, no las verá en otro lado. Muy mal nuestra política exterior, la palabra 
diplomacia, definía a políticos que, con inteligencia y mucha sensibilidad, fijaban posturas dejando 
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conformes a otros países, México era respetado por su política exterior porque había políticos capaces. 
Ahora — comenzando con el presidente— más nos vale que no digan nada, porque sus torpes declaraciones, 
sólo complican la situación. Se ha especulado de los supuestos nexos de los cárteles mexicanos con HAMAS y 
que el presidente, por precaución, no los quiere incomodar porque rompería el pacto de no agresión, el 
pueblo bueno que lo cuida y que en sus ratos libres delinque, al atacar al grupo terrorista los ataca a ellos, 
valores entendidos — me cuidas te cuido, me pegas te pego— mejor ni moverle fijando una postura con 
Israel, se puede descomponer el asunto y la canciller Alicia Bárcena —por más que trato—no logró suavizar 
la apreciación de la nación golpeada, esperemos que no repercuta económicamente.  
Lo bueno, lo noble y lo malo. Lo bueno: el gobernador Mauricio Kuri González se reunirá con el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, para tratar temas como el Acueducto III y el paseo 5 de 
Febrero, buscando tener apoyo para continuar conectando grandes obras en nuestro Estado. Esperamos que 
el gobernador tenga buenos resultados, por el bien de nuestro Estado. Lo Noble: el presidente de México 
entrega la presea Bicentenario del Heroico Colegio Militar, nada menos que a un personaje que criticó, pero 
hizo hasta lo imposible porque regresará a México cuando fue detenido en Estados Unidos, ejerció una 
defensa férrea hasta lograr la libertad del compatriota. Hablamos del General Salvador Cienfuegos, ex 
secretario de la Defensa Nacional, nobleza obliga. Lo malo: las denuncias en contra del edil de Colón, Manuel 
Montes, por violencia política contra las mujeres por razón de género, en contra de dos regidoras de ese 
municipio. En caso de que estas procedan, estaría en grave riesgo de perder la posibilidad de reelección en 
ese municipio. Además, no le ayuda en nada la actitud que tuvo en la inauguración de la feria de Colón para 
con las regidoras y otros regidores, a quienes apartó de su vista y los discriminó al alejarlos del restaurante 
donde habrían de desayunar, reuniéndose solamente con algunos expresidentes. El gran ausente a dicha 
reunión, el diputado por ese distrito, Juan Guevara. ¡Ah que don Manuel, pues así cómo!. Tertulia. Para los 
coordinadores municipales que asistieron a la Tertulia sabatina es muy evidente un reloj político adelantado 
en todos los frentes y se han multiplicado las reuniones, unas de acuerdos bajo la mezcla, y sin miramientos 
de cumplir con los plazos electorales y con una autoridad ausente, en unos casos con la fuerza y ejemplo de 
lo que nivel federal realizan en Morena y partidos satélites y en el otro lado lo que signifique para Querétaro 
el Frente Amplio, ya que no se muestra una integración de los organismos de la sociedad Queretana y los 3 
partidos que se anunciaron como integrantes del mismo, doña Martha dijo que se ve soberbia de algunos y 
de otra ingenuidad, pero ambos casos solo denotan intereses personales muy distante del objetivo Nacional. 
Varios de los asistentes tomaron la palabra para expresar el gran pesar por el fallecimiento del Dr. Mariano 
Amaya Serrano, un gran personaje con amplios por su sólida cultura en no pocos sectores, como el 
Universitario, entre otros, siempre se le recordará por su sabiduría y aportación a la Historia y en general a 
la Cultura en el Estado. Don Alfonso, del barrio de la Cruz y locatario en el mercado tradicional del mismo 
nombre, señaló que, con la obra del estacionamiento y el cambio del tianguis, están prácticamente a la mitad 
de las clientes y los estacionamientos, especialmente el del colegio de San Javier semi vacíos, el tiempo 
tendrá la mejor respuesta si era necesario. Sin mayor representación sectorial y desolador fue la integración 
del Consejo Político del PRI, comenzado por su Presidente Nacional son los mismos rostros de perdedores 
que desde el año 2012 son responsables de las derrotas, que lo tienen ya solo como partido testimonial y 
sólo solicitante de posiciones plurinominales, desde Exgobernadores, Expresidentes municipales, 
exdiputados, la mayoría en tiempos recientes beneficiados de posiciones electorales, los Ppboy’s y los 
mismos amigos y familiares. (N 3) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Por violencia inusitada, fiscalías adquieren mayor relevancia. Que, en el marco de la segunda sesión 
ordinaria de la Zona Occidente de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia, conformada por los 
estados de Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit y Querétaro, el gobernador del 
estado, Mauricio Kuri González destacó algo que resulta fundamental para el país en este momento: las 
fiscalías estatales y la General de la República tienen la responsabilidad de procurar que la impunidad no 
exista en el país. La violencia inusitada de grupos delictivos que actualmente se presenta en el país, acotó, 
hace que su labor adquiera una mayor relevancia social, ya que los ciudadanos exigen paz y justicia. Y 
subrayó la importancia de su autonomía: “No puede haber justicia penal democrática sin fiscalías 
autónomas. Aplicar la ley por igual, para que nadie esté encima de ella, es la premisa de su función”. 
Ambiente terso. Sin mayores contratiempos y en un ambiente terso, concluyó la glosa del segundo Informe 
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del gobernador Mauricio Kuri en el Congreso del estado de Querétaro. El último en comparecer, el viernes, 
fue el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas; le precedieron sus 
compañeros Luis Antonio Rangel, de Planeación y Participación Ciudadana; Óscar García, de la Contraloría; 
Rosendo Anaya, de Desarrollo Agropecuario, y Gustavo Arturo Leal Maya, de Finanzas. Así, en tres días, 16 
integrantes del gabinete del Ejecutivo estatal expusieron las acciones que realizó cada una de las 
dependencias que encabezan. Destaca Leal Maya pacto fiscal con municipios. Por cierto, que el secretario 
de Finanzas, Gustavo Arturo Leal Maya, destacó en su comparecencia ante legisladores datos interesantes. 
De acuerdo con los impuestos estatales per cápita, se pasó del lugar 10 al ocho a nivel nacional en el 
crecimiento anual de impuestos estatales, lo que ubica al estado de Querétaro en segundo lugar (con 55.6% 
de ingresos propios), y en el impuesto sobre nómina, en tercero. Y el pacto fiscal con los 18 municipios del 
estado con cuatro metas: 1) evitar duplicidad de impuestos; 2) fortalecer las haciendas públicas, estatales y 
municipales; 3) equidad entre los municipios del estado, y 4) armonía en términos fiscales en todo el 
país. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
LA CARRERA PANAMERICANA 2023 congregó a miles de queretanos en el Centro Histórico, como ocurre 
año con año, solo que ahora el tumulto apenas permitió la entrada de algunas decenas de los vistosos y 
poderosos autos. La multitud rebasó la capacidad de los organizadores. Hoy saldrán de El Pueblito hacia 
Guanajuato, para continuar con el recorrido de 3,500 kilómetros, desde Veracruz a Nuevo León, cruzando 
ocho estados, en su edición número 36. ¡Buen viaje!. (PA) 
 
FUENTE DÉ EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua   
Instruyen a morenos sobre equidad 
Morena Querétaro, con RUFINA BENÍTEZ al frente, reunió ayer a algunas de sus figuras como GILBERTO 
HERRERA y SANTIAGO NIETO, en el seminario de capacitación sobre políticas públicas y justicia de género, 
organizado por la dirigente estatal de las mujeres de ese partido, MARIBEL BARRÓN. Entre los participantes 
estuvo el primer presidente SINUHE PIEDRAGIL. Agua de Morena, la casa sí llena. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Murió Amaya, el queretano más culto. Del Querétaro que se nos va: Sabino. En Querétaro hay Gallos 
Blancos y Rojos: Alito. Encuesta Morena a 5 mujeres para el Senado. Vendrá Claudia Sheinbaum el 5 de 
noviembre. Rector (a) de UAQ requiere mayoría calificada. Fuera de serie. Al ex secretario general de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, Mariano Amaya Serrano, dueño de todos los títulos, solo le faltó ser 
rector… y dentista, como le dijo Hugo Gutiérrez Vega, al doctor en teología, doctor en antropología, 
licenciado en derecho, ingeniero químico, fundador del Sindicato de Personal Académico y del Colegio de 
Abogados Litigantes, autor de más de 50 libros y titular de 42 materias impartidas en 12 facultades, con 
excepción de Enfermería. Auto Nombrado “Caballero del Universo” el maestro emérito fallecido el sábado a 
los 91 años, compitió en 1979 por la rectoría de la UAQ contra Enrique Rabell Fernández, que buscaba la 
reelección, y Billy Herbert Fernández, pero se quedó a cuatro votos y en la trabazón surgió un candidato de 
unidad: Mariano Palacios Alcocer. El otro Mariano. A pesar de su dilatada carrera académica, a Mariano 
Amaya Serrano alguno lo recordarán como el polémico párroco de La Merced, en donde inauguró las misas 
a-go-go y fue retirado junto con otros sacerdotes por el obispo Alfonso Toriz Cobián (de quien fue secretario 
durante casi una década) en la mayor purga en la historia de la diócesis. Hombre sin tapujos, en una de las 
entrevistas con PLAZA DE ARMAS, publicada el 14 de agosto de 2017, habló de la falta de apoyo oficial a la 
UAQ, la proliferación de universidades patito y de los problemas de esta ciudad a la que observaba crecer sin 
planeación, sin capacidad de empleo y con creciente inseguridad derivada de la disputa de los grupos 
delincuenciales, provocadores de focos de miseria y vagancia. La plática con este periódico se dio un mes 
después de que Mariano Amaya recibiera la primera medalla al mérito académico “Ignacio Paulín Cosío”, 
instituida por la Asociación de Expresidentes y miembros fundadores del Colegio de Abogados Litigantes de 
Querétaro, en cuyo foro recordó a sus maestros y exhortó a los especialistas del derecho a ejercer su elevada 
labor con honradez y disciplina. Ahí dijo haber trabajado siempre sin buscar dinero, diplomas o halagos. Por 
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eso, el dirigente de los abogados, Ricardo Cárdenas Gracias, destacó que el doctor Mariano Amaya encarnaba 
perfectamente, por su sabiduría e historia de vida, las mejores cualidades humanas.  Amaya Serrano, por su 
parte, proclamaba que el único tesoro de que dispone el hombre es su vida y que él la había disfrutado en 
una cátedra sin secretos, sin miedos, libre de presiones, incluidos los fanatismos que destruyen la verdad. No 
estaba comprometido con ninguna confesión. Respetaba a Buda, Krishna y sobre todo a los Vedas. ¿Quién 
era, entonces, Mariano Amaya?  “Caballero del Universo, depositado en un paraíso, que está destinado a 
continuar una obra iniciada en el origen del tiempo y encomendada por el Creador de la humanidad, porque 
Él descansó en el séptimo día, como dijo Moisés, y nos dejó una labor inacabada a los hombres”. Amaya, que 
hablaba nueve idiomas, no permitía fronteras del pensamiento o territorios. Tenía amigos en todas las capas 
sociales e ideologías y no conservaba odios ni se arrepentía de nada.  Autor de un libro de sociología que se 
lleva en muchas escuelas del país, menos en Querétaro “porque nadie es profeta en su tierra”, Mariano 
escribía en aquellos tiempos “Espíritu de pobreza y confianza en Dios” y otro sobre pobrezas y riquezas. 
Negaba Amaya ser el hombre más culto de Querétaro, porque era solamente -decía- “alguien que tuvo la 
oportunidad de estudiar” y pensaba vivir 200 años.  Falleció el sábado por las secuelas de un accidente 
cardiovascular cerebral del que no pudo recuperarse. A toda su familia y amigos, nuestro más sentido 
pésame. Descanse en paz. -PORTAL QUEMADO- PRI. Este domingo se reunió el dirigente nacional Alejandro 
Moreno con los representantes del priismo queretano para alentar la posibilidad de replicar aquí el Frente 
Amplio. Ahí estuvieron la lideresa Abigaíl Arredondo y sus últimos tres gobernadores: Enrique Burgos, José 
Calzada y Jorge López Portillo. Aquí hay Gallos Blancos, ¡y Rojos!, declaró Alito. ¡Viven! -OÍDO EN EL 1810- 
Rebelde. Entre sus más de 50 libros, Mariano Amaya, fundador del SUPAUAQ, tiene uno sobre sindicalismo, 
en la cuenta que el gobernador Antonio Calzada Urquiza (1973-1979) lo amenazó con todo y familia si no 
regresaba “su sindicatito” a asociación civil, cosa que no aceptó. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Quintilla. Paloma 
Arce Islas, Andrea Tovar Saavedra, Carmen Gómez Ortega, Beatriz Robles Gutiérrez y Rocío Peniche Vera 
figuran en una encuesta extraoficial lanzada a través de internet por la empresa “Tactimetría” con la 
pregunta: ¿Quién considera debe ser la candidata del partido Morena al Senado en las elecciones 2024?  Hay 
tiro. -¡AAAPUNTEN!- Cambio. Movieron la agenda de Claudia Sheinbaum, coordinadora de los comités de 
defensa de la cuarta transformación (o sea la candidata presidencial de Morena) para el 5 de noviembre. Fin 
del comunicado. -¡FUEGO!- Arde. Hoy la UAQ anda en busca del rector (a) 18 y tiene el más alto número de 
aspirantes de su historia, cinco: Silvia Amaya, directora de Química; Marcela Ávila-Eggleton, de Ciencias 
Políticas; Guadalupe Zaldívar de Medicina; Manuel Toledano, de Ingeniería y Martín Vivanco, de Contaduría.  
Hace tres años fueron cuatro y Teresa García Gasca, se reeligió en primera vuelta. Es posible que la elección 
se realice en dos vueltas. La primera auscultación se efectuará el 23 de este mes, para validarse el 26. La 
persona ganadora requiere la aprobación de las dos terceras partes de los 56 miembros del Consejo 
Universitario, o sea 38.   En segunda vuelta, que se realizaría el día 27 con solo los dos contendientes con 
más votos, el triunfo –según la convocatoria- sería por mayoría absoluta (la mitad más uno), lo que, de 
acuerdo con expertos consultados por este armero, es violatorio de la ley y podría ser impugnado. ¡Porca 
miseria!. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Aferrados. La dirigencia nacional tricolor quiere ver a Paul Ospital en campaña por el senado, tanto así que, 
según nos platican, podrían ceder en todo menos en dejarlo sin jugar esa posición en el 2024. La posible 
candidatura de Ospital pasa por una negociación en la cual Agustín Dorantes decidiera no ir de candidato, el 
priista tiene a favor el apoyo incondicional de Alito Moreno y en contra, que Dorantes es una de las cartas 
más fuertes del PAN en Querétaro. Alito Moreno. A propósito del dirigente nacional del otrora partidazo, 
estuvo ayer de gira con la militancia priista del estado y aprovechó para insistir en que Mario Calzada 
tendría que ser candidato en El Marqués, pero nos dicen que nadie se atreve a decirle al dirigente priista que 
el exalcalde ya no tiene estructuras, pues ya las había movido al lado guinda y ofrecido regidurías a los 
morenistas. La gente ya no sabe si Calzada es priista, verde o guinda. Infiltrados. La rectora de la UAQ, 
Teresa García, acusó a un funcionario del gobierno de buscar intervenir en la elección de rectoría. La 
acusación hizo eco y nos cuentan que desde el órgano de control interno ya investigan para verificar que las 
actividades del funcionario gubernamental en la UAQ no interfieran con su horario laboral. Nos dicen que ya 
le preparan su finiquito. (P) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
La aburridora. Primero Alito arenga. al PAN amenazando con que perderán si no los juntan. Luego los 
convoca al FAQ. Agustín Dorantes trae el Senado en mente, pero no es tiempo. Santiago Nieto, también, pero 
espera convocatoria... como el del PAN... Es que es un sistema. (N) 
 
EN LA MIRA 
Medioambiente. El medioambiente ha sido motivo de preocupación en los últimos tiempos por el cambio 
climático que estamos padeciendo. La falta de lluvia, la pérdida de masa forestal, la erosión de los suelos, la 
contaminación del aire, etcétera. Todos estos factores han incidido en la necesidad de crear políticas 
públicas en materia ambiental para mitigar muchos de estos fenómenos que en su mayoría son producidos 
por el hombre. En este sentido, a pregunta expresa en las comparecencias del informe de Mauricio Kuri, se 
cuestionaba si sería viable la creación de una Secretaría del Medio Ambiente, para atender con mayor 
focalización este tema. En el Gobierno estatal, ya existen dependencias que atienden el asunto; no obstante, 
políticamente sería interesante elevar este tema a secretaría. Veremos. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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